

**WARNIER** (*Paul-Alfred*), Dominicain et fondateur de l'Ecole des Arts et Métiers de Rungu dans l'Uele oriental (Ouffet, 30.7.1872-Liège, 9.7.1933).

Il étudia à l'Institut Saint-Berthuin, de Malonne, et passa de là à l'Université de Liège, d'où il sorti avec le diplôme d'ingénieur. Il débuta à Virton-Saint-Mard comme ingénieur-chef de section, attaché aux Chemins de fer belges. Il donna en même temps des cours à l'Ecole des Arts et Métiers de Plérard-lez-Virton.

En 1906 il fut envoyé par le gouvernement belge pour rectifier le tracé du chemin de fer du Bas-Congo au Katanga. Il passa trente mois à la Colonie, où il fut en relation très amicale avec le R. P. Cambier, des Pères de Scheut, qui semble avoir fait naître en lui le désir de se donner en apôtre-prêtre à l'éducation et au relèvement des noirs.

Le 22 juillet 1913, Alfred Warnier entra au couvent des Dominicains de La Sarte-lez-Huy, et fut ordonné prêtre le 22 avril 1917. Il fit ses études théologiques à Louvain. Ce lui fut très dur à son âge et ayant très peu cultivé les lettres latines. Mais son idéal, il l'écrivait lui-même, se résumait en cette formule unique : « Régénérer la race indigène par l'éducation chrétienne du travail. Ouvrier de la onzième heure, je voulais apporter au service du bon Dieu les connaissances spéciales que j'avais acquises lors d'un séjour de deux années dans notre Colonie et les expériences techniques de ma situation antérieure. C'est ainsi que je conçus le projet de créer dans notre Mission du Haut-Uele une école d'arts et métiers pour les indigènes; et durant mes études théologiques, je fus autorisé par mes supérieurs à suivre des cours pratiques en divers ateliers où l'on travaillait le bois. Je devins donc successivement charbon, charpentier, menuisier, sculpteur... »

Le P. Warnier partit pour le Congo en avril 1919, armé et préparé pour la tâche qu'il voulait entreprendre, emmenant avec lui un matériel considérable; entre autres une turbine capable de lui donner trente chevaux de force, des scies mécaniques, des tours, etc.

Arrivé en août à la Mission, il se mit aussitôt à chercher un emplacement et, sur

les conseils du Préfet apostolique, Mgr Van Schoote, fit ses recherches au Sud du Bomokandi. Il découvrit dans les environs de Rungu, à trois kilomètres au Sud-Ouest du poste de l'Etat, la chute d'eau qu'il cherchait. Il entreprit aussitôt la construction d'une centrale électrique qui devait fournir la force motrice aux ateliers de son école.

Au début de 1924, les travaux de construction étaient à peu de chose près achevés. L'installation comprend treize dynamos et moteurs de 1 à 20 HP. Aussi c'est l'électricité qui vient actionner les machines et donner à la Mission un éclairage moderne.

Le 22 novembre 1925, un dimanche, la Mission de Rungu avait l'honneur de recevoir la visite du Prince Léopold. Il assista à la messe célébrée par le P. Warnier, puis voulut visiter les classes, les travaux de l'Ecole d'Arts et Métiers. Ce fut pour le R. P. Warnier un jour de grande joie patriotique et un grand encouragement.

En 1926, après sept ans de travaux durs, le R. P. Warnier rentra par la voie du Nil en Belgique. Il donna des conférences, très goûteuses et très applaudies sur son œuvre, dans les principales villes du pays, et le 15 janvier 1927, en la grande salle de l'Union Coloniale de Bruxelles.

En mars 1927, il reprenait la route vers l'Uele.

En octobre 1930, une crise d'hématurie, en 1931 une rechute, puis des fièvres, eczéma, maux de reins et d'intestins... pour aboutir à une affection de la gorge, qui le privait de l'usage de la voix, ébranlèrent sa forte constitution.

En mars 1933, il descendait à Anvers et dut être aussitôt transporté en la clinique Saint-Vincent, pour y être opéré d'un cancer du larynx. Il mourut le 9 juillet 1933.

En 1928, il avait été décoré Chevalier de l'Ordre Royal du Lion.

26 novembre 1947.  
Fr. Alb.-M. De Meyer, o.p.

*Les Ecoles congolaises d'Arts et Métiers, dans La Belgique Maritime et Colon., 1927, col. 73. Mouvements géogr., 1906, 375. — Annuaire Miss. cathol. Congo belge, 1935, 336. — Chalux, Un an au Congo, Bruxelles, 1925, 641. — Missions Dominicaines, t. XIII, 193 ss. — Rosaire, 1933, 289-292. — M.-H. Lelong, Mes Frères du Congo, éd. Baconnier frères, Alger, t. II, 325 ss. — Ofr. t. I, 326-336.*